
● Administraciones 
anteriores no pagaron los 
impuestos desde 2017

● Cabildo autoriza 
gestiones al presidente, el 
tesorero y la jurídica
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● Tienen hasta el 28 de 
enero para llenar la 
solicitud vía electrónica 

● Beneficiarán a 250 mil 
mexiquenses en situación 
de vulnerabilidad

● El presidente de EU 
espera que el conflicto no se 
extienda hasta noviembre 

● Benjamín Netanyahu,  
primer ministro de Israel, 
pide ayuda a Colombia
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REDACCIÓN /P. 2

MIRIAM VIDAL /P. 5

Anuncian 
segunda etapa 
de apoyo para
mujeres

Biden pide a 
Netanyahu bajar 
intensidad en Gaza 

De Interés          
    General

Coacalco adeuda
más de 181 mdp 
por ISR al SAT

● Gobierno federal y 
estatal atenderán la 
seguridad: Delfina 
Gómez 

● Diligencias no 
pueden establecer 
que fuera una 
agresión directa 

● El titular de la 
Fiscalía, José Luis 
Cervantes reaparece 
tras ataque 

●La defensa de Julio 
César “N” presenta 
un amparo por su 
detención

Gómez Álvarez anuncia que cerrarán filas contra inseguridad

GERARDO GARCÍA  /  P. 3

Tras el tiroteo,
GEM arropa al 
fiscal Cervantes

 Ante el incremento de enfermedades respiratorias, en el edificio 
de la Universidad Autónoma de Chapingo (UACh) se aplicaron 
alrededor de mil dosis de vacunas contra Covid-19 a estudiantes 
y personal de la institución. Las dosis fueron administradas 
por personal de la jurisdicción sanitaria de Texcoco conforme 
lo anunciado por la subdirección de Servicios Asistenciales. El 

biológico Sputnik V fue para quienes no se habían vacunado en los 
últimos cuatro meses y quienes aseguraron no haber presentado 
síntomas de enfermedades respiratorias desde hace dos semanas. 
Desde septiembre del 2023, en Chapingo se regresó el uso 
obligatorio de cubrebocas en las instalaciones de la Universidad. 
Foto Miriam Vidal

Aplican mil vacunas contra Covid en UACh



AURA MORENO 

La gobernadora del Estado de 
México, Delfina Gómez Álvarez, 
recibió a 240 directores de Nor-
males públicas de todo el país, 
para llevar a cabo una jornada de 
trabajo y desarrollar propuestas 
para los docentes y alumnos.

Durante la Primera Reunión del 
Colegio Nacional de Directoras y 
Directores de Escuelas Normales 
Públicas con sede en la entidad, la 
mandataria les dio la bienvenida 
y los invitó a exponer las necesi-
dades de los planteles y proponer 

alternativas de solución.
“Hay que luchar por una edu-

cación más inclusiva y moderna, 
como cambio profundo y humani-
tario para un gobierno del pueblo, 
que nos conduzca a una sociedad 
más justa y equitativa”. 

Reitera compromiso 
con la educación

Mencionó que el gobierno está 
comprometido en mejorar la 
educación, por lo que se sumarán 
a las acciones pendientes para el 
beneficio del sistema educativo y 
respaldarán a los maestros que 

requieren ser escuchados.
Se tiene la responsabilidad, 

dijo, de formar a las futuras ge-
neraciones e invito a que aprove-
chen el encuentro para que con el 
diálogo den a conocer las necesi-
dades y propongan acciones con 
alternativas de solución a todas 
las inquietudes. 

Consideró que ese tipo de en-
cuentros, se deben aprovechar 
para plantear estrategias que ga-

ranticen que cada joven y adoles-
cente tenga acceso a educación de 
calidad, para así saldar la deuda 
histórica que se tiene con las es-
cuelas Normales.

“Les debemos esa deuda a las 
Normales, queremos como gobier-
no mejorarlo, desde la basificación, 
participación en la realización de 
materiales, pero en especial, ade-
más del normalismo, tenemos una 
deuda social con todos ustedes”.  

Por último, agradeció a los 
maestros, porque son ellos los que 
hacen posible la formación de las 
nuevas generaciones, además de 
dejar huella en las pasadas, quie-
nes se deben a sus maestros. 

“Que los que están en las aulas 
o en cargo público tengan eso que 
nos dejaron, una formación llena 
de valores, disciplina, formación 
de vocación de servir, cuando di-
cen la vocación de servir, no nos 
cuesta trabajo porque lo hemos 
hecho toda la vida”.
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APUESTAN POR MEJORAR LA EDUCACIÓN

Gobernadora se reúne con 240 
directores de normales del país
La mandataria les dio la bienvenida y los invitó a exponer las 
necesidades de los planteles y proponer alternativas de solución 

Biden pide a Netanyahu bajar 
intensidad de la guerra en Gaza

REDACCIÓN 

El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, llamó telefónicamente 
al primer ministro de Israel, Ben-
jamín Netanyahu, para pedirle 
que bajara la intensidad de la 
guerra en la Franja de Gaza y ex-
presarle su expectativa de que el 
conflicto no se extienda más de un 
año, asegura este viernes el sitio 
web de noticias Axios, citando a 
fuentes oficiales estadounidenses.

Una parte importante de la con-
versación telefónica celebrada la 
semana pasada, y que duró 40 mi-
nutos, se centró en los esfuerzos 
de liberación de rehenes, pero al 
menos un tercio de la llamada se 
concentró en los plazos que tiene 
Israel para reducir la intensidad 
de sus operaciones en el enclave, 
según el artículo

De acuerdo con Axios, Biden pre-
guntó varias veces sobre el plan y la 

estrategia de Netanyahu en Gaza.
El primer ministro israelí res-

pondió que la transición a comba-
tes de baja intensidad ya se inició 
en el norte de Gaza y pronto se lle-
varía a cabo en el sur, pero dijo que 
se necesitaba más tiempo, dijeron 
los funcionarios estadounidenses 
consultados.

La presión de Biden se debe a 
que espera que el conflicto no se 
extienda hasta noviembre, cuando 
se celebran elecciones presiden-
ciales en EEUU y prevé volver a 
postularse.

El pasado 7 de octubre, Hamás 
atacó a Israel desde la Franja de 
Gaza, causando unos 1.200 muer-
tos y cerca de 5.500 heridos y cap-
turando a unos 240 rehenes.

En represalia, Israel declaró la 
guerra a Hamás e inició ataques 
masivos contra las instalaciones 
civiles y otras en Gaza, al tiempo 
que impuso un bloqueo total al en-
clave palestino, cortando el sumi-

nistro de agua, alimentos, medi-
cinas, electricidad y combustible.

El 27 de octubre, Israel lanzó 
una incursión terrestre a gran es-
cala en la Franja de Gaza.

Casi 26.000 personas han muer-
to en la Franja de Gaza como re-
sultado de los ataques israelíes, 
dijeron las autoridades locales.

Netanyahu pide ayuda a 
Colombia 

El primer ministro de Israel, 
Benjamín Netanyahu, pidió en 
una carta privada al presidente 
colombiano, Gustavo Petro, que 
“haga todos los esfuerzos” por la 
liberación de los rehenes en po-
der del grupo islamista Hamás, 
confirmaron este viernes fuentes 
diplomáticas.

“Le pido que haga todo lo posi-
ble para conseguir la liberación 
de Elkana (Bohbot, un ciudada-
no colombiano) y de los otros 135 

rehenes retenidos en los túneles 
terroristas de Hamás”, asegura 
la misiva dirigida al mandatario 
izquierdista, quien apoya abierta-
mente la causa palestina y acusa a 
Israel de cometer un “genocidio” 
en la Franja de Gaza.

La embajada israelí en Bogotá 
confirmó a la AFP la autenticidad 
del documento fechado el 11 de 
enero y revelado por medios co-
lombianos.

“Cualquier presión que pueda 
ejercer con este fin, especialmente 
ante Irán, Catar y Turquía, así co-
mo ante el CICR (Comité Interna-
cional de la Cruz Roja) será inesti-
mable y contribuirá a salvar vidas 
inocentes”, continúa Netanyahu.

Para el líder israelí, el CICR “se 
ha mostrado inaceptablemente pa-
sivo” e Irán, “que ha financiado, ar-
mado y apoyado diplomáticamente 
a Hamás durante muchos años, 
permanece relativamente al mar-
gen de la censura internacional”.

Hay que luchar por 
una educación más 
inclusiva y moderna, 
como cambio 
profundo y 
humanitario”.

Delfina Gómez Álvarez 
Gobernadora del Estado de México

▼ En la jornada de trabajo se 
desarrollaron propuestas para los 
docentes y alumnos. Foto Emilio Varela
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GERARDO GARCÍA 

Tras el ataque que sufrió el fiscal 
General de Justicia mexiquense, 
José Luis Cervantes Martínez, la 
gobernadora del Estado de Mé-
xico, Delfina Gómez Álvarez, su-
brayó que cerrarán filas como un 
solo equipo entre gobierno federal 
y estatal, para atender el tema de 
seguridad en suelo estatal. 

La mandataria se reunió con Cer-
vantes Martínez, quien reapareció 
tras los hechos del pasado jueves y 
continuó con las labores de su en-
cargo al acudir a la reunión diaria 

de la Mesa de Coordinación para la 
Construcción de La Paz. 

En redes sociales, Gómez Álvarez 
compartió una foto con el titular de 
la FGJEM, además de los secreta-
rios General de Gobierno, Horacio 
Duarte Olivares y de Seguridad, 
Andrés Andrade Téllez.

En su mensaje, aseguró que 
autoridades federales y esta-
tales, colaboran para el forta-
lecimiento de la seguridad, la 
procuración de justicia y la cero 
impunidad en la entidad.

“Con plena coordinación, como 
un solo equipo, cerramos filas en 
el Estado de México, bajo la guía 

del Gobierno de México, de nues-
tro presidente Andrés Manuel @
lopezobrador_ y de la secretaria de 
Seguridad federal, @rosaicela_”, 
remató.

Investigan ataque

Tras diversas diligencias, la Fiscalía 
General de Justicia del Estado de Mé-
xico (FGJEM) precisó que no puede 
establecerse que fuera una agresión 
directa contra su titular José Luis 
Cervantes Martínez, los hechos ocu-
rridos en la carretera México-Toluca 
la tarde del pasado jueves. 

Lo anterior de acuerdo con un 

boletín de prensa, que emitió la ins-
titución, la cual indicó que los datos 
de prueba y las técnicas de investi-
gación de cateo no permiten esta-
blecer que la conducta desplegada 
por Julio César “N”, detenido por 
este caso, fuera una acción cons-
ciente o dirigida contra Cervantes 
Martínez. 

Reveló que el detenido será so-
metido a estudios de psiquiatría a 
efecto de identificar alguna posible 
afectación clínica que arroje otros 
indicios que expliquen los motivos 
de su acción.

Y reveló que, ante su disposición 
del Agente del Ministerio Público 

GOBIERNO FEDERAL Y ESTATAL

En Edomex cerrarán 
filas por seguridad 
Tras diversas diligencias, Fiscalía precisó que no puede 
establecerse que fuera una agresión directa contra su 
titular José Luis Cervantes Martínez

 La gobernadora compartió 
una foto con el titular de 
la FGJEM, además de los 
secretarios General de Gobierno 
y de Seguridad. Foto especial

de la Fiscalía de Asuntos Especiales 
en Toluca, se negó a proporcionar 
las muestras necesarias para su cer-
tificación psicofísica y de lesiones. 

Aunque, los peritos en medici-
na forense advirtieron indicado-
res clínicos de aparente estado  
de intoxicación.

Este sábado, Julio César será 
trasladado de las instalaciones de 
la FGJEM a un penal del estado.

GERARDO GARCÍA 

Tras sufrir un ataque a balazos en 
la México-Toluca, el fiscal General 
de Justicia mexiquense, José Luis 
Cervantes Martínez, continuó con 
las labores de su encargo y acudió 
a la reunión diaria de la Mesa de 
Coordinación para la Construc-
ción de La Paz. 

El titular del Ministerio Público 
llegó y salió con su equipo de segu-
ridad a Palacio de Gobierno en el 
centro de Toluca y a pregunta ex-
presa sobre los hechos del jueves, 
se limitó a manifestar que tenía un 
encuentro y dio las gracias. 

Cerca de las 16:45 horas del jue-
ves el convoy que trasladaba al fis-

cal general de Justicia mexiquen-
se fue alcanzado por el vehículo 
que manejaba el ahora detenido 
de nombre Julio César “N”, quién 
les cerró el paso a la altura de La 
Marquesa, en Ocoyoacac. 

Esta persona insistió en su ac-
ción, por lo que los escoltas de 
Cervantes Martínez lo encap-
sularon y a metros de llegar a la 
caseta en la alcaldía Cuajimalpa 
en Ciudad de México, ocurrió el 
intercambio de disparos. De es-
to, el funcionario salió ileso, pe-
ro uno de sus elementos resultó 
lesionado.

Durante la madrugada, José 
Luis Cervantes acudió al hospital, 
donde fue trasladado su escolta 
que resultó lesionado en donde 

Fiscal reaparece tras ataque violento

 El funcionario estatal agradeció 
la preocupación por su estado de 
salud. Foto Gerardo García

reconoció su labor.

¿Quién es Cervantes Martínez?

El oriundo de Irapuato, Guana-
juato, quien cumplirá en breve 60 
años, es hijo del General de Divi-
sión, Enrique Cervantes Aguirre, 
otrora secretario general de la 
Defensa Nacional en el sexenio de 
Ernesto Zedillo Ponce de León. 

Tras protestar como el segundo 
fiscal mexiquense, los legisladores 
locales le pidieron revisar a fondo 
la institución, corregir y perfec-
cionar lo que haya lugar para que 
funcione de manera integral y dar 
resultados a la ciudadanía. 

En su trayectoria ha sido re-
conocido por sus diversas activi-
dades como el FBI o la DEA, la 
Procuraduría de Texas, la Guar-
dia Civil y de policías de Francia 
y España.

Defensa de Julio César “N” presenta amparo
GERARDO GARCÍA 

La defensa legal de Julio César “N” 
presentó un amparo por incomu-
nicación y tortura, y deslizó la su-
puesta fabricación de delitos tras 
ser detenido e identificado como el 
supuesto agresor del convoy en el 
que se trasladaba el fiscal General 
de Justicia del Estado de México, 
José Luis Cervantes Martínez. 

A menos de 24 horas de ser dete-
nido su cliente, se quejaron de que 
la dependencia de justicia no los ha 
atendido y les ha cambiado la hora 
para tener contacto con él. 

El abogado, Daniel Vergara, deta-
lló que el recurso legal lo presenta-
ron ante juzgados federales y están 

a la espera de que llegue el actuario, 
y el mismo fue promovido por tor-
tura e incomunicación. 

Rechazó que las cosas hayan pa-
sado como lo informó el Ministerio 
Público mexiquense, y arremetió 
que el organismo es una “fábrica de 
culpables” y, por ello, desconoció el 
origen del arma que aseguraron que 
es de su defendido, a quien se le está 
privando de la libertad injustamente. 

Cuestionaron que ya se haya 
realizado un cateo en su domicilio 
y apuntaron que mediante exáme-
nes toxicólogos se determinará su 
estado cuando fue detenido.

La defensa legal omitió dar a co-
nocer a qué se dedica Julio César 
“N”, pero aseguraron que él vive en 
el estado.

 El abogado Daniel Vergara cuestionó la detención. Foto Gerardo 
García

GERARDO GARCÍA 

El delincuente Clemente “N”, alias 
“El Ratón”, objetivo prioritario e 
integrante de la Familia Michoaca-
na (FM), fue acribillado al interior 
de un vehículo con más de 200 im-
pactos de bala. 

Con este hallazgo, en la entidad 
mexiquense se registró otro epi-
sodio violento entre grupos de la 
delincuencia organizada.

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de México (FGJEM) 
confirmó la ejecución de “El Ra-
tón” en el municipio sureño en la 
madrugada de este viernes. 

“Hoy a las 4:00 hrs, policía 
mpal. de #VillaGuerrero reportó 
el hallazgo de un cuerpo dentro 
un auto y más de 200 elementos 
balísticos. Primeros indicios pre-
sumen que es Clemente “N” alias 
“Ratón”, generador de violencia y 
objetivo prioritario de autorida-
des”, reportó. 

En los últimos días, en varias 
regiones del Estado de México, se 
han reportado enfrentamientos y 
personas ejecutadas. 

Primero, el martes dos células 
de La Familia Michoacana, se aga-
rraron a balazos, lo que dejó como 
saldo un muerto y tres detenidos, 
hechos ocurridos en la autopista 
Tenango-Ixtapan de la Sal. 

El miércoles en Acambay, al 
norte del estado, se enfrentaron 
un grupo de la Familia Michoa-
cana contra “Los Torrijos”, con 
dos personas fallecidas, y tam-
bién detenido. 

Acribillan a 
“El Ratón” en
Villa Guerrero



AURA MORENO 

A finales de 2023, el gobierno esta-
tal dio a conocer la primera etapa 
del programa de desarrollo social 
Mujeres con Bienestar, alcanzando 
400 mil beneficiarias; tras anun-
ciarse la segunda parte informó 
que darán 250 mil tarjetas más. 

Las mujeres que no pudieron re-
gistrarse en la primera convocato-
ria podrán realizarlo en esta nueva 
etapa, las interesadas tendrán has-
ta el 28 de enero para llenar la so-
licitud en el sitio web https://www.
mujeresconbienestar.gob.mx/.

Así lo dio a conocer la goberna-
dora del Estado de México, Delfina 
Gómez Álvarez, quien afirmó que 
dicho apoyo busca mejorar la ca-
lidad de vida de las familias mexi-
quenses en los 125 municipios, por 
lo que instó a las mexiquenses a 
acercarse con los servidores del 
pueblo para que las asesoren.

“El 16 de diciembre empezamos 
con la primera etapa de mujeres 
con 400 mil tarjetas, y ayer ya se 
arrancó la segunda etapa, hay un 
preregistro para las que no se pu-
dieron inscribir porque no supie-
ron cómo o se pasó la fecha”, dijo 
en un evento público.

Consideró que para lograr que 
sociedad viva de manera digna 
se deben cubrir las necesidades 
básicas de cada familia, por ello 
recorren los 125 municipios para 
ofrecer apoyo a las mujeres.

Por otro lado, mencionó que, pa-
ra ofrecer un buen gobierno y pro-
gramas para la sociedad, aplican 
los recursos de forma humanista 
pues “que estuviéramos compran-
do camionetas nuevas mermaría 

la ayuda a los campesinos, adultos 
mayores y estudiantes”. 

En este sentido, señaló que, 
en el Edomex, se esfuerzan para 
trabajar con una visión huma-
nista, “les invito para que tra-
bajemos juntos”.

  
Sobre el programa

A través del programa Mujeres 
con Bienestar se entrega un apoyo 
económico de 2 mil 500 pesos, y se 
ofrecen servicios como asistencia 
médica, telemedicina, psicológica 
y nutricional por teléfono.

Apoyo funerario, atención oftal-
mológica y dental telefónica y pre-
sencial, asistencia legal telefónica, 
seguro de vida, asistencia veterina-
ria telefónica y presencial, centro de 
capacitación digital y certificación.

Para solicitarlo se debe ser mu-
jer, vivir y contar con domicilio 
en el Estado de México, tener de 
18 a 64 cumplidos a la fecha de la 
solicitud, presentar condición de 
pobreza y carencia por acceso a la 
seguridad social, no ser beneficia-
ria de algún otro programa.
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ANUNCIAN SEGUNDA ETAPA

Entregarán 250 mil
tarjetas más a mujeres

Amplían rango de 
edad para pensión
por discapacidad

Las interesadas tendrán hasta el 28 de enero 
para llenar la solicitud vía electrónica

▼ El objetivo es beneficiar al 
mayor número de mexiquenses 
en situación de vulnerabilidad. 
Foto especial

AURA MORENO 

Rubén Quiterio Tlachino, maes-
tro en Auditoría, fue elegido como 
nuevo titular de la Contraloría 
municipal de Toluca. Tras tomar la 
protesta Ley, miembros del Cabildo 
le señalaron que tendrá que rendir 
cuentas de los actos de corrupción 
realizados por servidores públicos. 

La Contraloría municipal ha 
tenido diversos responsables du-
rante la actual administración, en 
enero de 2022, Roberto Arman-
do Mondragón Monroy, llegó al 
cargo, pero seis meses después 
presentó su renuncia sin dar por-
menores de las razones.

Llega en lugar de Francisco Be-
cerril Martínez, postulación impul-
sada por el exalcalde Raymundo 
Martínez Carbajal; sin embargo, 

tampoco concluyó el periodo. 
Esta semana, por unanimidad 

de votos, Rubén Quiterio Tlachi-
no, llegó al cargo tras ser elegido 
de una terna conformada por 
Rubén Camargo Millán, licen-
ciado en Administración de Em-
presas y Ricardo Alain González 
Contreras, licenciado en Adminis-
tración y Mercadotecnia.  

En sesión de Cabildo se dio a co-
nocer que desde el 15 de enero se 
publicó la convocatoria para invi-
tar a los interesados en participar 
en el proceso de selección y desig-
nación de la persona titular de la 
Contraloría municipal, el proceso 
cerró el 22 de enero de este año.

Después de registrar, se remi-
tieron las postulaciones al presi-
dente municipal, Juan Maccise 
Naime, quien sometió la elección 
a la consideración del Cabildo, 

aprobando al maestro en Audito-
ría, Rubén Quiterio Tlachino.

Tras tomar la protesta de Ley, 
el regidor, Mario Cardoso, le pidió 
que rindiera cuentas y difundiera 
en qué condición se encuentran 
las áreas de la administración y 
el patrimonio municipal.

“Le exijo que se haga algo en 
contra de todos aquellos funcio-
narios públicos que se sirvieron 
a manos llenas y que son los cul-
pables de la crisis administrati-
va, política y económica que está 
viviendo, porque si no lo hiciera 
usted también es partícipe de lo 
que está pasando en el municipio 
de Toluca”.  

Exigirán cuentas a nuevo contralor de Toluca

▼  Rubén Quiterio Tlachino tomó 
protesta de ley en sesión de 
Cabildo. Foto especial

AURA MORENO 

La Pensión Universal para Personas 
con Discapacidad, dirigida a aquellos 
que tengan entre 0 y 29 años, amplió 
el rango de edad hasta los 64 años, lo 
cual se logró por la colaboración del 
gobierno estatal y federal.

Así lo dio a conocer el secretario 
del Bienestar estatal, Juan Carlos 
González Romero, y adelantó que 
van a entregar estas 60 mil tarjetas 
nuevas del programa que inició el 
presidente, Andrés Manuel López 
Obrador, hace 5 años, pero solo 
estaba dirigido para personas de 
0 a 29 años.

“En el Estado de México, no se 
había dado que después de ese ran-
go, de los 30 a los 64 años, se diera 
el apoyo, pero gracias a la manda-
taria, que dijo al gobierno federal 
ustedes ponen la mitad y nosotros 
la mitad para que sea universal”. 

Durante su intervención en la 
entrega de las primeras tarjetas, 
la gobernadora del Estado de 
México, Delfina Gómez Álvarez, 
afirmó que la pensión es posible 
gracias al trabajo colaborativo con 
el gobierno federal. 

La mandataria explicó que de 
acuerdo al Censo de Población y 
Vivienda 2020, en México hay poco 
más de 6 millones de personas con 
algún tipo de discapacidad o con un 
problema o condición mental, es de-
cir 4.9 por ciento de la población.

Respecto al Estado de México, 
precisó que representan cerca de 
5.4 por ciento de los mexiquenses, 
es decir, hay alrededor de un millón 
de personas con alguna discapaci-
dad o condición, por lo que requie-
ren apoyo y servicio del gobierno.

“Hoy, de la mano del gobierno 
federal, estamos iniciando un pro-
grama de Pensión Universal para 
el Bienestar de las Personas con 
Discapacidad, para apoyar a otro 
grupo importante con condición de 
vulnerabilidad”. 

Ratificó que el gobierno del es-
tado se sumará a los objetivos de 
transformar el país de la adminis-
tración federal, esperando que se 
traduzca en una mejor calidad de 
vida para los mexiquenses.

▲ Antes era hasta los 29 
años; ahora a los 64 años. 
Foto Emilio Varela
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MIRIAM VIDAL 

El Gobierno de Coacalco deberá 
pagar al Servicio de Adminis-
tración Tributaria (SAT) más 
de 181 millones de pesos por 
omisiones del Impuesto Sobre la 
Renta (ISR) de los ejercicios fis-
cales de 2017, 2018, 2020 y 2021; 
en su modalidad de retenciones 
por sueldos y salarios.

Las omisiones se habrían 
cometido durante las gestio-
nes de los exalcaldes, Erwin 
Javier Castelán Enríquez, José 
Gabriel Pawling Alva y Darwin 
Renan Eslava Gamiño, infor-
mó el gobierno municipal. 

En la Sesión Ordinaria de 
Cabildo se aprobó por una-
nimidad una autorización al 
presidente municipal, David 
Sánchez Isidoro; al tesorero 
municipal, Ubaldo Lastra Ra-
mírez y a la directora jurídica, 

Rebeca Montoya Domínguez, de 
iniciar con las acciones legales, 
contables y administrativas ne-
cesarias para atender los requeri-
mientos de pago por parte del SAT. 

El alcalde explicó que, ante el 
incumplimiento de los exalcaldes 
con la obligación fiscal, la admi-
nistración que preside debe hacer 

frente al requerimiento de pago. 
Detalló que la deuda heredada 

de 2017, de momento, asciende a 
29 millones 441 mil 917.50 pesos, 
así como de 2018 a 22 millones 306 
mil 669.40 pesos. 

Responsabilizó a los expresiden-
tes Erwin Castelán (2016-2017), 
José Gabriel Pawling Alva (2018), 

así como Luis Manuel Solano Ur-
ban, Guillermo Martínez Zamora 
y Gustavo Lara Esquivel, quienes 
operaron la tesorería municipal en 
el periodo de 2016 a 2018.

De 2020, el monto corresponde 
a 20 millones 365 mil 799 pesos 
y de 2021 a 109 millones 794 mil 
990.75 pesos; cuando gobernaba 
Darwin Eslava Gamiño y José 
Castillo García era extesorero del 
periodo 2019-2021.

Agregó que, en el año 2022, la 
administración actual erogó el 
pago de créditos fiscales del ejer-
cicio 2020 por la cantidad de más 
de 9 millones 175 mil pesos; en el 
2023, por el ejercicio fiscal 2017, 
se pagaron más de 21 millones 465 
mil pesos y en enero de este año 

por el pago del ejercicio 2021 se 
liquidaron más de 4 millones 478 
mil pesos; dando un total de 35 
millones 119 mil pesos. 

Sánchez Isidoro señaló que esos 
recursos pudieron ser aprovecha-
dos para obras y servicios públicos 
en esta localidad. 

Calificó también de irrespon-
sable que esas administraciones 
hayan transgredido las obligacio-
nes derivadas del artículo 96 de la 
Ley del Impuesto Sobre la Renta, 
así como el artículo 21 del Código 
Fiscal de la Federación. 

Recordó que los requerimientos 
se deben cumplir a más tardar los 
días 17 de cada mes, y de no cubrir-
se, los montos se actualizarán y de-
berán pagarse con recargos al fisco.

Buscan la
modernización
de mercados 
tradicionales
MIGUEL GONZÁLEZ

Ante el rezago que presentan 
los 660 mercados públicos que 
hay en el Estado de México, en 
materia de infraestructura, 
mercadotecnia y métodos de 
cobro para sus ventas, la secre-
taria de Desarrollo Económico 
del Estado de México, Laura 
González Hernández anunció 
que la dependencia a su cargo 
busca mecanismos para que el 
gobierno estatal y los municipa-
les apoyen la modernización de 
estos centros de abasto popular.

Explicó que la dependencia 
trabaja en coordinación con la 
Secretaría de Finanzas para 
encontrar la forma de ayudar 
a que los municipios obtengan 
recursos adicionales o se eti-
quete un presupuesto para el 
mejoramiento y rehabilitación 
de los tradicionales mercados.

Sin embargo, consideró que 
un detonante para concretar 
estos esfuerzos será la aproba-
ción de la Ley de Mercados, una 
iniciativa legislativa presentada 
en el pleno de la Cámara por la 
diputada local por el Distrito 41 
de Nezahualcóyotl, Carmen de 
la Rosa Mendoza.

“Es un proyecto integral que 
le va a dar un lugar digno a los 
mercados y mayores obligacio-
nes a los gobiernos para tener 
presupuestos específicos para 
darles rehabilitación, manteni-
miento y seguir detonando esa 
actividad”, dijo.

POR ISR DESDE 2017

Adeuda Coacalco más 
de 181 mdp al SAT
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SIN TIEMPO QUE PERDER

Tonatiuh Gómez, 
cumpliendo sueños 
a través de la danza

La Rapsodia 
en el abismo
Miguel Alejandro Rivera muestra 
que la realidad es un caleidoscopio 
que a cada giro cambia de forma. 
En esta historia, Román, profesor 
universitario, viajará a la 
Universidad de Aridoamérica 
donde aprenderá lo difícil que es 
tener el destino en tus manos. La 
muerte será el pretexto para que 
todos los personajes entrelacen 
sus destinos.

Los pájaros que 
nos adoptan
Tania Balderas. Los pájaros que 
nos adoptan es un canto a la vida 
que se manifiesta a nuestro 
alrededor en forma de distintas 
aves. Los poemas que conforman 
esta mirada incluyen verso libre y 
algunas formas clásicas como 
soneto y haikú. Nos permite 
valorar a las aves en su misteriosa 
naturaleza y nos invita a conocer 
historias que entrelazan plumas, 
trinos, amor, mitología y arte.

Cuidado con lo que 
invocas (Antología)
Los humanos somos miedosos: 
nuestros temores han ideado 
monstruos. Esas criaturas son 
espejos sobre los que 
proyectamos nuestras 
emociones.La existencia de 
dragones, monstruos marinos, 
licántropos, vampiros y un sinfín 
de criaturas siempre han sido 
fruto de las fantasías, los mitos y 
las leyendas que el imaginario 
colectivo ha abrazado.

Par Tres es una editorial 
queretana que presenta nuevos 
escritores que crean obras de 
todo tipo de género y tiene una 
diversidad de sellos como 
Pangrama Nuevas Voces

RECOMENDACIONES 
LITERARIAS

Innumerables giras en Estados Unidos y el extranjero le 
han hecho ganarse un nombre en la élite del ballet
BRIAN PRADO

Tonatiuh Gómez, en la actualidad, 
es el primer bailarín de la Compañía 
de Ballet de San Diego, California, 
una de las más importantes en Es-
tados Unidos y de reconocimiento 
internacional. Un capitalino que 
se formó en el Valle de Toluca con 
sueños y ambiciones claras, mismas 
que, a través de esfuerzo y dedica-
ción, se ha dedicado a cumplir, un 
ejemplo que reduce el “techo” de 
lo imposible.

Nacido en Ciudad de México, 
llegó a Toluca alrededor de sus 10 
años, en ese entonces, ya se había 
enamorado de la danza por influen-
cia de sus padres; sin embargo, sa-
bedores del complicado entorno 
que envuelve esta profesión, no 
siempre estuvieron de acuerdo en 
que la ejerciera, aunque nunca lo 
dejaron de apoyar.

“Ambos, mis papás, fueron baila-
rines, entonces crecí viendo cómo 
era eso, crecí detrás del escenario 
viéndolos bailar y yo creo que ver a 
tus papás haciendo algo así se vuel-
ve algo inspiracional.

“Me enamoré de eso a una edad 
cuando ya estaba decidiendo querer 
bailar profesionalmente, aunque mi 
familia no quería, quizá por muchas 
cosas que existen en el medio, que 
piensan que te vas a morir de ham-
bre o que el ambiente es muy pe-
sado, ellos siempre estuvieron de 
acuerdo con que bailara, pero no 
como una carrera”, mencionó.

Tonatiuh hizo su vida sin des-
prenderse de la danza de forma re-
creativa, incluso teniendo un paso 
por el futbol de alto rendimiento, 
integrándose en las fuerzas básicas 
del Toluca, América y un equipo de 
segunda división hasta los 19 años. 
Aunque comenzó a bailar a los 8, 
luego de la pausa deportiva alrede-
dor de los 13 años, fue a los 16 que 
lo invitaron al grupo representati-
vo de su escuela, en Metepec, y ahí 
conoció a Jorge Castillo, maestro 
y ahora amigo, quien de apoco lo 
comenzó a involucrar en el gremio 
artístico del Valle de Toluca.

No obstante, no cambió sus prio-
ridades hasta terminar la carrera en 
mercadotecnia.

“Estudié la carrera de mercado-
tecnia aquí en Toluca, la terminé, 
tuve una empresa donde vendíamos 
ensaladas y llegó un momento en el 

que me cuestioné si eso quería y si 
me estaba haciendo feliz, fue cuan-
do decidí que quería bailar, aunque 
ya estaba muy grande.

“Empecé a estudiar profesional-
mente a los 23 años, cuando lo ideal 
es que empieces como a los 9”, señaló.

Durante su incursión al grupo 
de danza escolar conoció al maes-
tro Sokolov y Raudel Rascón, en 
el Edomex, mismos que considera 
claves para su impulso profesional.

“Ellos fueron clave para inspi-
rarme, para dedicarme a esto, el 
maestro Raudel, en específico, me 
acuerdo que fue la persona que, 
literal como de Billy Elliot, me 
agarró y me dijo –¡tú tienes mu-
cho potencial, no importa que ya 
estés grande! – y todos los días me 
entrenaba, no me cobraba, en ese 
entonces a veces ni para el autobús 
tenía y eso me ayudó muchísimo, es 
una de las personas a la que le debo 
muchísimo y el que yo esté en esto”, 
comentó.

El inicio de su etapa profesional 
llegó hasta una edad avanzada para 
quien quiere danzar; sin embargo, 
la situación se alineó para que la vi-
da le diera una oportunidad a “To-
na” de luchar por sus sueños con la 
convicción por delante.

“Cuando decido realmente estu-
diar fue a los 22 años y me preparé 
para aplicar a la Escuela Superior 
de Danza de Monterrey, que fue 
bien chistoso, porque normalmente 
no aceptan a los hombres después 
de los 19 años y justo ese año abrie-
ron la convocatoria hasta los 23 
años, al 1 de septiembre, el día de 
mi cumpleaños y de panzazo pude 
hacerlo, me quedé y comencé mi 
carrera profesional”, señaló.

El ahora reconocido bailarín tu-
vo al tiempo como enemigo, pues 
necesitaba conseguir en 2 años las 
oportunidades que se suelen tra-
bajar en más de una década, por 
lo que la mentalidad, la seguridad 
de lo quería y el enfoque fueron sus 
mejores herramientas.

“Como ya estaba grande de 
edad, investigué y me di cuenta de 
que las compañías de ballet ya no 
te aceptan después de los 25 años 
sabía que no tenía mucho tiempo, 
vi la oportunidad de irme a Fila-
delfia porque me dieron una beca 
completa para estudiar en la Rock-
school, una de las mejores escuelas 
del mundo para ballet. 

“Tuve la oportunidad de conocer 

a estrellas de la danza que solo veía 
en YouTube, eso me hizo mejorar 
muchísimo, porque me di cuenta 
del nivel que traía, el nivel que hay 
en México y fuera del país. Me fal-
taba muchísimo, pero sí creo que el 
estar rodeado de los mejores hace 
que crezcas, tus estándares aumen-
tan”, apuntó.

El plazo casi se cumplió, cuando 
estaba a punto de celebrar sus 25 
años, el esfuerzo realizado le per-
mitió recibir ofertas de diferentes 
compañías en Estados Unidos y una 
en Italia; sin embargo, consideraba 
que en San Diego estaba su destino 
y los azares de este le permitieron 
cumplir sus objetivos cuando pare-
cía que ya no tendría más opciones.

“Fui a Nueva York, tomando 
clases y haciendo audiciones pa-
ra diferentes compañías y en este 
estar buscando, porque ya iba a 
cumplir 25 años, todo el tiempo es-
tuve mentalizado en que no podía 
perder el tiempo y todos los días 
fui midiendo mi progreso, con ob-
jetivos medibles, después salió una 
oportunidad bien importante en el 
Ballet de San Diego.

“Ese ballet no estaba audicio-
nando, de chiquito conocí la ciudad 
porque unos tíos viven ahí y para 
mí ha sido una de las ciudades más 
hermosas que he conocido, mandé 
un video y lo reenvié hasta que me 
contestaron que no tenían luga-
res abiertos y aunque me acepta-
ron en otras compañías tenía esa 
sentimiento de llegar ahí, estuve a 
punto de aceptar una oportunidad 
en San Antonio, antes de aceptar el 
contrato, me avisan que el director 
se iba y por él había aceptado, cuan-
do pensé que me quedaba como el 
perro de las dos tortas me hablan 
del ballet de San Diego que se había 
abierto un lugar”, recordó.

El resto fue historia, innumera-
bles giras en Estados Unidos y el 
extranjero le han hecho ganarse un 
nombre en la élite del ballet, auna-
do a ello, como embajador cultural 
del Estado de México, una vez que 
cumplió su sueño se evocó en tratar 
de hacer posibles los de los demás 
a través de la Fundación Tonatiuh 
Gómez, donde de diferentes formas 
trabaja con artistas para que estos 
puedan llegar a los primeros planos 
de su disciplina.

Con 30 años los sueños conti-
núan, ahora con el proyecto de 
“Golden Door Center”, un espacio 

para artistas y creativos en Metepec 
que tiene la intención de replicarse 
en diferentes partes de la República 
Mexicana. 

A su vez, Tonatiuh se puesto un 
nuevo objetivo, comenzar a prepa-
rarse en la actuación para buscar 
papeles en la industria Hollywoo-
dense, seguir llevando a la entidad 
y el país a nuevos planos, con la 
ilusión de que su trabajo y talento 
algún día lo junten con Guillermo 
del Toro, a la par de que continúa 
en la danza, pues asegura que 
cuando el cuerpo le pida un alto 
permanecerá produciendo giras, 
como hasta la fecha, faceta en la 
que ha logrado traer a México la 
puesta “Hombres en tutú”.

▲ Mediante la Fundación 
Tonatiuh Gómez trabaja con 
artistas para que estos puedan 
llegar a los primeros planos de 
su disciplina. Foto especial
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ANTE EL AUMENTO DE PADECIMIENTOS RESPIRATORIOS

Aplican mil vacunas contra 
Covid-19 a alumnos de UACh
El biológico Sputnik V se aplicó a quienes no se habían 
vacunado cuatro meses atrás o no presentaron síntomas

MIRIAM VIDAL

Alrededor de mil dosis de vacunas 
contra Covid-19 fueron aplicadas 
a estudiantes y personal de la Uni-
versidad Autónoma de Chapingo 
(UACh), ante el incremento de pa-
decimientos respiratorios. 

Ayer se llevó a cabo en la expla-
nada del edificio de rectoría, una 
jornada para inmunizar a la comu-
nidad universitaria.

Las dosis fueron aplicadas por 
personal de la jurisdicción sa-
nitaria de Texcoco conforme lo 
anunciado por la subdirección de 
Servicios Asistenciales. 

El biológico Sputnik V se aplicó 
a quienes no se habían vacunado 
cuatro meses atrás y quienes ase-

guraron no haber presentado sínto-
mas de enfermedades respiratorias 
en las últimas dos semanas.

Desde septiembre del 2023, en 
Chapingo se regresó el uso obliga-
torio de cubrebocas en las instala-

ciones de la Universidad.
En un comunicado se alertó a la 

comunidad universitaria sobre la 
propagación de la cepa Eris (EG.5) 
como una subvariante del virus 
Omicrón. La instrucción fue usar la 

mascarilla en caso de exposición di-
recta con personas diagnosticadas 
y/o sospechosas de enfermedades 
en vías respiratorias en todas las 
instalaciones del campus universi-
tario, incluyendo las aulas, labora-
torios, bibliotecas y áreas comunes.

En diciembre pasado, se informó 
que había disponibilidad de 130 mil 
dosis para los grupos vulnerables 
del Estado de México. 

Como medidas preventivas, la Se-
cretaría de Salud mexiquense pidió 
a la población que se refuercen las 
medidas preventivas como:

Lavado constante de manos con 
agua y jabón o uso de gel antibac-
terial con solución de alcohol al 70 
por ciento; uso correcto de cubre-
bocas cuando se acude a lugares pú-
blicos, en el transporte y con espe-

cial énfasis, si se presenta algún sín-
toma de enfermedad respiratoria; 
evitar acudir a lugares concurridos, 
guardar la sana distancia; ventilar 
los espacios de trabajo, salones de 
clase y todos aquellos donde haya 
varias personas y adoptar la etique-
ta al toser o estornudar utilizando 
un pañuelo desechable o taparse la 
boca con el ángulo interno del codo.

Además de abrigarse bien y evi-
tar cambios bruscos de tempera-
tura; mantener una alimentación 
saludable, consumir frutas y verdu-
ras de temporada que son ricas en 
Vitamina C e hidratarse adecuada-
mente y acudir a su Centro de Salud 
más cercano para vacunarse contra 
influenza y Covid-19 y completar es-
quemas de inmunización en todos 
los grupos de edad.

MIRIAM VIDAL

En el municipio de Tonanitla se lle-
va a cabo una intensa movilización 
tras el hallazgo de una toma clan-
destina en un ducto de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) que pasa por 
esta localidad.

Personal de Protección Civil esta-
tal y municipal ayudó a acordonar el 
perímetro ante la cercanía de varias 
viviendas de la colonia Asunción 
que pudieran estar en riesgo. 

Agentes de la Guardia Nacional, 
del Ejército Mexicano también cola-
boran en el resguardo del área, que 
corresponde al kilómetro 11+387 del 
ducto Cactus-Tula-Zapotlanejo, en el 
tramo Venta de Carpio - Santa Ana. 

Se informó que no hay datos de 
alguna fuga, sino que el personal de 
Seguridad Física de Pemex se per-
cató de una baja presión y al hacer 
la inspección correspondiente no-
taron la toma.

Trascendió que del punto salía 
una manguera de unos 10 metros 
de longitud, la cual es aparentemen-
te usada por los huachicoleros.

Los servicios de emergencia labo-
raron en el cierre de válvulas para la 
liberación controlada del combusti-
ble y posteriormente sellar el ducto.

Vecinos de la zona dijeron a la po-
licía que no se habían percatado de 
algún movimiento inusual. 

La toma se localizó sobre un te-
rreno de cultivo y muy cerca de un 
canal de riego que es utilizado por 
campesinos para llevar el agua a sus 
tierras.

Hallan toma 
clandestina 
en ducto de
Pemex
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Sea como sea, o 
haiga sido como 

haiga sido, el 
caso del fiscal es 

altamente 
preocupante

REGIÓN

Gobernadora se 
reúne con 240 
directores de 
normales del país
AURA MORENO / P. 2

MIGUEL GONZÁLEZ Y MIRIAM 
VIDAL

Alrededor de 40 mil vecinos de 
14 colonias ubicadas en la zona de 
San Isidro, parte alta del munici-
pio de Los Reyes La Paz, reciben 
agua que no es apta para el uso y 
consumo humano, determinó un 
análisis de laboratorio realizado 
por la Dirección de Operaciones 
y Atención a Emergencias de la 
Comisión del Agua del Estado de 
México (CAEM).

Mediante un oficio, la depen-
dencia estatal responde a la soli-
citud del ciudadano Jorge Alberto 
Magaña, vecino de la comunidad, 
que luego de realizar el análisis de 
una muestra del agua que se sumi-
nistra a los vecinos de esa región, 
se determinó que no cumple con 
lo establecido en la Norma Oficial 
Mexicana NOM-127-SSA1-2021 
Agua para Uso y Consumo Hu-
mano. Límites Permisibles de la 
Calidad del Agua.

En el documento el director ge-
neral de Operaciones y Atención a 
Emergencias de la CAEM, Rubén 
Tovar Díaz enfatizó que la respon-
sabilidad del basto y calidad del 
agua es del Gobierno Municipal, 
según el artículo 15 de la Cons-
titución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos.

Al respecto, Jorge Alberto Ma-
gaña, quien también es presidente 
del Comité Ciudadano Regenera-
ción A.C., relató que desde hace 
5 años había solicitado el estudio 
de la calidad del agua a las autori-
dades estatales, sin obtener res-

puesta, por lo que agradeció la ad-
ministración de la gobernadora del 
Estado de México, Delfina Gómez 
Álvarez por atender la solicitud.

El dictamen precisa que sólo en 
el parámetro del color del agua, la 
muestra alcanza 24 unidades mien-
tras que el límite permitido es de 15 
U de Color Pt/Co; el parámetro de 
los Sólidos Disueltos Totales fue de 
2382 cuando el límite permitido es 
de 1000 mg/L. y en los parámetros 
de Plomo el resultado es de 11.22 
cuando lo permitido es de 10 ppb. 

Ante ello, el representante ve-
cinal, dijo que hay inconformidad 
entre los vecinos porque el gobierno 
municipal a través del Organismo 
Público Descentralizado de Agua 
Potable Alcantarillado y Sanea-
miento (OPDAPAS) pretende co-
brar un servicio de agua potable, 
cuando la calidad del líquido que su-
ministra no cumple con las normas 
de calidad e incluso implica riesgos 
para la salud de las personas.

Por ello, hizo un llamado a las au-
toridades locales para que no solo 
optimicen el servicio ante la escasez 
que se padece en el municipio, sino 
para que tomen medidas para po-
tabilizar el agua que hacen llegar 
a los hogares y brindar un servicio 
seguro.

Protestan en Ecatepec

Vecinos de distintas colonias reali-
zaron un nuevo bloqueo en la ave-
nida Adolfo López Mateos (R-1), 
a la altura de Ciudad Azteca y de 
la colonia La Popular, para exigir 
abasto de agua por la red. 

Los residentes habían protestado 

AFECTADOS 40 MIL VECINOS DE 14 COLONIAS

Reciben agua no apta para uso
humano en Los Reyes La Paz
La Dirección de Operaciones y Atención a Emergencias de la CAEM realizó un 
análisis de laboratorio que indica niveles fuera de la Norma Oficial Mexicana

 En las tomas domiciliarias 
sale agua con sedimentos. Foto 
especial

el pasado 10 de enero, cuando per-
sonal del Sistema de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento de 
Ecatepec (SAPASE) les informó 
sobre los daños al pozo El Cegor 
que abastece esa zona. 

Autoridades municipales seña-
laron que dicha infraestructura 
quedó reparada, por lo que se hará 
un sondeo a la red hidráulica para 
conocer detalles sobre el origen del 
desabasto. 

En la protesta participaron ma-
dres de familia quienes colocaron 
lazos en la vía para impedir el paso 
de los vehículos. 

Además de lanzar consignas, 
también portaron cartulinas en las 
que expusieron su queja y la negati-
va a seguir pagando a pipas.

La obstrucción provocó la moles-
tia de ciudadanos que intentaban 
usar la avenida para llegar a sus 
destinos. 

Las colonias de la llamada Quinta 
Zona padecen serios problemas de 

distribución del líquido debido a la 
constante disminución del caudal 
proveniente del Cutzamala. 

De acuerdo con información del 
SAPASE, actualmente reciben un 
caudal de menos de 50 por ciento 
al que recibían al inicio de la admi-
nistración.

Son unas 800 mil personas de 
esas colonias las que dependen del 
agua en bloque que llega del Siste-
ma Cutzamala y carecen de fuentes 
propias. 

El gobierno local trabaja en la 
puesta en marcha de pozos y plan-
tas potabilizadoras que permitan 
mitigar la escasez.

Los colonos denunciaron ser víc-
timas de abusos por parte de los pi-
peros que cobran cuotas altas para 
abastecerlos de agua.

Necesario declarar emergencia por
agua en Cuautitlán Izcalli: Operagua 
ALEJANDRA REYES

Alberto Valdés Rodríguez, direc-
tor de Operagua de Cuautitlán Iz-
calli, afirmó que la reducción del 
caudal proveniente del Sistema 
Cutzamala está agudizando la cri-
sis por la escasez de agua potable, 
lo que ha afectado 45 colonias, 
donde habitan 44 mil personas.

“Es necesario declarar una si-
tuación de emergencia, la cual 
se pondrá peor en uno o dos me-
ses más, por las reducciones que 
la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) está haciendo a través 
del Sistema Cutzamala”, sentenció.

Lamentó que con los recortes 
anunciados se dejaron de reci-
bir 250 litros por segundo de 
los 500 con los que se contaba 
regularmente.

Valdés Rodríguez adelantó que 
ya se está trabajando en un plan 
para redistribuir el agua prove-
niente de las distintas fuentes de 

 El recorte del Sistema 
Cutzamala afecta a 45 
comunidades, donde habitan 
44 mil habitantes, dijo Alberto 
Valdés. Foto especial 

abastecimiento que se tienen, el 
cual incluye la creación de líneas 
de reconexión para llevarla de las 
zonas donde hay a otras en las que 
no se tiene.

“Esta estrategia requerirá de la 
solidaridad y la comprensión de la 
gente, ya que se quitará agua a unas 
para dar a otras colonias de manera 
tandeada”, dijo.

Cuautitlán Izcalli venía operan-
do con un aforo de agua disponible 
de mil 700 litros por segundo, que 
provenían de las siguientes fuentes 
de abastecimiento: Sistema Cut-
zamala, 500 litros por segundo; 
Ramal Teoloyucan, 100 litros por 
segundo; 56 pozos propios, mil 100 
litros por segundo.

Derivado de la reducción del cau-
dal de la fuente de pozos propios se 
registraron descomposturas en 10 
de ellos y se dejaron de recibir al-
rededor de 100 litros por segundo, 
por lo que en estos momentos se 
está trabajando en la rehabilitación.

“De los descompuestos 6 ya están 

operando con normalidad, y tres 
más, quedarían en unos días, y el 
décimo, hasta la semana que entra. 

“De los mil 100 litros que se de-
ben tener de los pozos propios, en 
estos momentos, andan sobre el 
rango de mil 20 o mil 30”, admitió. 

Valdés Rodríguez informó que, el 
año pasado, el gobierno municipal 
aprobó un recurso de 35 millones de 
pesos, de los cuales, casi 27 se des-
tinaron a la rehabilitación de los po-
zos que estaban fuera de operación 
y que, por falta de recursos en Ope-
ragua, no se podían echar a andar. 

“Estamos frente a una situación 
crítica en la que el gobierno estatal 
y federal deberían contemplar la 
posibilidad de declarar una emer-
gencia, para que esto ayude a tener 
más recursos y con menos trámites 
burocráticos para hacer frente a la 
crisis de agua que se tiene”, insistió. 

Admitió que, con lo que se tiene 
en este momento, no se pueden rea-
lizar acciones para mitigar los efec-
tos de la escasez del vital líquido, 

por lo que llamó a sumar esfuerzos 
y a generar conciencia para salir de 
esta situación.
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